

Conception générale du diabète pancréatique

PAR

Le Docteur THIROLOIX

Depuis l'année 1891 jusqu'aujourd'hui nous avons sans cesse eu pour but : « essayer par l'étude anatomo-clinique et l'expérimentation d'élucider le processus pathogénique du diabète pancréatique, » subordonnant toujours le laboratoire à l'étude du malade. Exposer par ordre chronologique nos travaux sur cette question du diabète serait faire assister inutilement le lecteur à nos hésitations, à nos tâtonnements. Nous aimons mieux, les résultats cliniques et expérimentaux restant immuables, exposer notre compréhension dernière qu'aucun fait acquis depuis n'est venu modifier. Réunissant ces deux ordres de constatations, quelle idée pouvons-nous nous faire du processus pathogénique du diabète pancréatique ?

Voyons d'abord quelles sont les données de la clinique et de l'anatomie pathologique.

Au point de vue clinique, nous ne retiendrons que le mode de début et la marche de cette variété diabétique.

Mode de début.— Ce qui surtout caractérise le diabète pancréatique, c'est la brusquerie que revêt l'apparition des accidents. Tous les malades, gens robustes le plus souvent, interrogés sur la façon dont a commencé leur affection, précisent nettement le mois, parfois le jour qui a vu naître les premiers symptômes. Il n'y a jamais de phase de dénutrition, d'amaigrissement préalable.

Quelques-uns accusent comme première manifestation des troubles intestinaux graves. L'un est pris un jour de vertiges, de vomissements alimentaires, de coliques qui durent trente-six heures ; ces symptômes s'améliorent, mais le malade reste très débilité ; tel autre présente à jour fixe de la diarrhée, des vomissements qui portent une atteinte profonde à sa santé et lui laissent une soif immodérée ; d'autres racontent que, sans prodromes aucuns, ils furent pris d'une soif insatiable, de polyphagie, qui les persécutaient sans cesse. En résumé, le diabète pancréatique survient presque toujours chez des malades placés auparavant dans les meilleures conditions de santé et d'hygiène, jouissant jusqu'alors d'une santé parfaite. Ils entrent d'emblée dans le